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实施“畅通工程”，市场进厅见成效

邹南昌 于冉冉

自实施“畅通工程”以来，天津市区加

快建设“厅内市场”的步伐，目前已共建成

“厅内市场”203 处。市政府在 1998 年确定

用 5―7 年撤销原“占路市场”将提前实

现。2002 年，进入工作扫尾阶段，基本实现

无“占路市场”的目标。对此消息，多个新

闻媒体报导，从中反映出市政府清理“马路

市场”、“退场进厅”工作的决心、力度和

效率，同时它也折射出进行该项工作的难

度、规模和加强城市管理的意义。

1、天津像是一个大“集贸市场”

过去许多外地来津人员谈起对天津的

印象是：“不像直辖市，更像一个大集市”。

这缘于天津市区几乎是随处可见的

“马路市场”。此外，还有形形色色的早

市、夜市、周末市场。经一委六局批准并在

市工商局注册的“马路市场”属合法的

“马路市场”。合法的“马路市场”可以占

据整条道路或某个路段，在全市 6 个区共有

159 个之多。

据 1998 年统计，天津市区各类临时摊

点、棚亭违章占路或市场外溢占路共计 4.08

万处，占道面积 14.2 万平方米，加上 159 个

合法的“占路市场”的占道面积 36.67 万平

方米，两项合计共占道路面积为 94.74 万平

方米，约占当年市区道路总面积的 6%。

违章的和“合法”的“马路市场”，造

成市容脏、秩序乱、环境差，并导致本已十

分严重的城市道路交通更为严峻，进而也破

坏了城市的形象。

2、“占路市场”的形成与发展

这首先缘于社会上出现并流行开的

“要想富，占马路”的思潮。

占马路经营，交通方便，行人多，顾客

也多，商品销售快，资金周转也快；占马路

不用租店铺，所花成本少，利润相对高。加

上占道管理未跟上，何乐而不为！

因此，随着改革开放，市场经济和第三

产业的发展，使涌入城市的外来人员、下岗

职工和社会其他人员，便瞄准了“马路”这

块地域，搞起了个体经营，从小到大，由开

始时的里巷，蔓延到街道，乃到发展到干道

两侧，逐渐形成规模，愈演愈烈。

商品经济的蓬勃发展，同样使一些沿街

经营的商家，瞄准了道路这块宝地，纷纷采

取了里空外卖的方式，漠视法规的存在，占

路经营。

另还有一些职能甚至执法部门，包括街

道办事处、工商及其他职能部门等，在经济

利益的驱使下，也把占道办市场作为创收的

一种手段和途径。如 1998 年经批准的位于

市管干道的 50 个“占路市场”中，“街办

市场”占 34 个，工商办的市场占 7 个，其

余为其它职能部门办的“占路市场”。这些

官办的“占路市场”实际成为“马路市

场”的中流砥柱。职能部门和执法部门利用

职能管理的权限，为自己违法占路开方便之

门，使“马路市场”合法化，其影响和危害
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性更大。为了整治城市道路交通的环境和维

护城市的形象，天津虽也曾开展过清理整顿

“马路市场”的行动，诸如“集中行动”、

“专项治理”、“齐抓共管”、“综合治

理”等等，其成效不大。因为对于临时的流

动占路摊主，他们可以采取“你来我走，你

走我又来”的游击战术，而对于那些占着整

条道路或某个路段的“合法市场”而言，他

们由于“合法”，就根本不在清理整顿之

内，因而安然无恙。

3、“畅通工程”促使政府下决心

让“马路市场”进厅

“畅通工程”是一个系统工程。天津在

制定的城市交通管理“畅通工程”实施方

案中，明确提出经过三年的努力，把市内六

区达到公安部优秀管理（二等）标准，市区

所有干道以上道路达到“严格管理示范

街”的目标。在 2000 年市区的城市道路交

通管理水平达到良好管理（三等）标准。

为达到上述目标，天津城市交通管理实

施方案把严格清理整顿各类违章占道列为

影响城市道路畅通的重点突出问题，市政府

还为此专门颁发《关于禁止违法占路通

知》。占路清理整顿以区政府负总责，市容、

公安、交管、规划、市政、工委、园林、环

卫、房管、卫生防疫等部门除按各自职能切

实负起责任外，还从上述部门抽调人员，组

建统一的综合执法队伍，进行“畅通工程”

的占路清理整顿专项工作。在取得阶段成果

后，2000 年 8 月，市政府又及时出台《关于

进一步巩固综合治理城市道路环境秩序成

果有关问题的通知》，从而使得“畅通工

程”对各类占道清理整顿工作不断深入。

占道清理整顿在全市范围开展，从市管

道路、区管道路，逐步向居民楼间甬道和里

巷延伸。据 2000 年底统计，在清理战役过

程中，共清理各类道路共计 1334 条。

4、清理“马路市场”，应依法治

理、“堵疏结合”

天津清理“马路市场”工作在“畅通

工程”之前就曾开始了。“集中行动”、

“专项治理”、“齐抓共管”、“综合治

理”，可谓名目繁多，但成效始终不大，这

除了存在“合法”的“占路市场”外，在一

定程度上，更缘于“官办”的“占路市场”

所起的示范作用。

这次“畅通工程”所进行的对各类占

道的清理整顿，既把违章占路市场，也把

“合法”“占路市场”全列在其中。依法管

理防止了行政权利干扰，维护了法律的公平

和公正。

要使“马路市场”不会回潮，还必须坚

持把清理整顿与市场建设相结合，认真给

“马路市场”寻找出路，从而实现根治“马

路市场”的治本之策。

天津市内六区 2000 年利用空场、空地

及积极支持企业利用闲置厂房共建设非占

路农贸市场 60 个，使一部分“合法的占路

市场”退路进厅。今年已基本建成 72 个非

占路市场，与去年比较，今年的“退路进

厅”有以下 4 个特点：

① 厅场建设速度快，整个建厅进度比

去年提高 15%，退路速度提高 20%，今年建

成厅内农贸市场 72 个，“占路市场”退出

道路面积 45 万平方米；

② 建厅质量和档次有所提升，70%新建

成厅场的规模、档次明显大于和好于去年。
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70%以上的新建厅场面积都在 1000~3000 平

方米，保温隔热设施接近超市配置水平，有

的还设置了休息娱乐区，实现了购物、休

闲、娱乐于一体；

③ 退路势头好，因涉及到各方面的利

益，以前是退路比建设厅难度更大，今年各

个集贸市场的主办单位充分发挥识大体、顾

大局精神，退路主动性提高，为退路建厅任

务完成奠定了基础；

④ 市政府有关建厅退路优惠政策出台

后，一些摊位招租率不高的情况有所缓解，

已建成的厅场摊位出租率都超过了 80%，最

高的摊位出租率超过了 95%；

⑤ 注重了厅场建设的合理布局以及新

建厅场所紧密对应，方便了新建厅场周边居

民的生活，避免了新建厅场有场无市现象。

日前，市政府又出台《天津市占路农贸

市场建厅退路的若干规定》，该“规定”明

确提出今后新建、在建及预建的居民住宅

区，必须按照每 1500 平方米/万人以上面积

标准，预留农贸市场的建设用地。凡不足万

人的住宅区，则按上述标准折减预留农贸市

场建设用地。原已规划预留但被挪作他用

的，由规划部门恢复或调整。今后，对于单

体开发居民住宅，未按规划预留农贸市场建

设用地的，规划部门将不予办理施工执照，

未承担建设有关农贸市场义务的，将按有关

规定处罚。为减轻退路农贸市场负担和鼓励

摊位出租，“规定”中还对多种收费项目和

摊位租金进行减免或下调等优惠措施。

天津随着“畅通工程”的实施，已获得

了很大的社会、经济和环境效益。道路比以

前通畅，环境卫生比以前清洁，广大市民心

情变得舒畅，城市面貌也发生了很大变化。

天津已不再像“集贸市场”。据统计，由于

“畅通工程”的实施，缩短了行人和车辆的

交通时间，公交车正点率、出租车载客率大

幅上升，“退路进厅”已安置下岗职工和社

会其它人员万余人就业，商业营业额增加

20%以上。经公安部、建设部联合组检查评

定，天津城市道路交通管理已达到三等管理

水平。检查组对天津综合整治“马路市场”

和“市场进厅”工作所取得的成绩给予了

高度评价。

（作者工作单位：天津市政工程局）

重庆市“半小时主城”交通规划介绍

周涛

一、现状概况及存在问题

目前，重庆市主城区的交通系统支撑着

300 万左右人口每天的各种出行，即每年近

15 亿人次的客运量，支持着这些活动的是主

城区约 15.4 万辆机动车和 3000 个标台的公

共汽、电车，以及一个长约 300 公里的城市

主次干道网。通过对主城区主要道路及交叉

口的车流量的调查可知，现状主要道路及交

叉口流量几乎均处于饱和状态。

根据初步分析可知，目前重庆市主城区

道路交通主要存在以下问题：

（1）由于重庆市主城区是“多中心、

组团式”的城市布局结构，加之城市交通系

统中，缺乏大运量的轨道交通以及快速路系


